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Rumeur d’automne

La nuit n’est jamais complète

Il y a toujours, puisque je le dis,

Puisque je l’affirme 

Au bout du chagrin

Une fenêtre ouverte.

Une fenêtre éclairée

Il y a toujours un rêve qui veille

Désir à combler ou à satisfaire.

Un cœur généreux

Une main tendue

Des yeux attentifs, une vie, la vie 
à se partager. 

Paul Eluard



Cocorico ! Les églises protestantes sont bien souvent surmontées d’un coq. A la 
différence des clochers catholiques où domine la croix. Faut-il y voir un 
marqueur identitaire ? 

Le coq fait bien sûr référence à l’apôtre Pierre qui avait trahi Jésus « avant que le 
coq chante». Et selon J. Cotrin, le gallinacé sur les lieux du culte réformé 
comporte bien une connotation anticatholique. Il y voit même l’écho voilé d’une 
polémique  : Les catholiques font du pape le successeur de Pierre. Ils ont donc 
pour chef celui qui a trahi  et le coq sur les temples protestants le leur rappelle. »

Mais c’est aussi la réticence réformée à représenter la croix qui explique son 
absence sur les églises protestantes. Car chez les catholiques, la croix est un objet 
de vénération. Or cette dernière pour les tenants de la religion réformée, est 
réservée au Très - Haut. On ne peut donc en reproduire l’image.

Mais le coq se double aussi d’une symbolique spirituelle. C’est pourquoi on a  en 
réalité, déjà commencé à en poser sur les églises à partir du IXe siècle. Il rappelle 
la fragilité humaine, en renvoyant à l’apôtre qui a renié. 

La vigilance du coq



Lumière

On raconte en Orient l’histoire suivante :

Un roi avait deux fils. L’un d’eux seulement devait hériter de son royaume. 
Désirant éprouver leur sagesse, afin de les départager, le roi fit venir ses deux 
fils et leur dit en donnant à chacun une petite somme d’argent :   « Voici ce que 
vous allez faire  : avec cet argent vous allez vous procurer de quoi remplir 
complètement  la grande salle vide du château. C’est celui qui s’acquittera le 
mieux de cette tâche  qui héritera de mon royaume. »

Le premier des fils avait appris que la paille était très bon marché. Il en acheta 
autant que la somme dont il disposait le permettait. Mais la salle du château ne 
fut remplie qu’à moitié.

Le second des fils acheta un vase d’argile, de l’huile et une mèche, fit du tout 
une lampe qu’il alluma et voici que la grande salle du château fut remplie de 
lumière jusque dans ses derniers recoins.

 Conte chinois

C’est dès lors une leçon d’humilité. Mais aussi une invitation à la vigilance, 
incitant à éviter l’infidélité du compagnon de Jésus. Ce volatile guette également 
la venue du jour  : réglé comme une horloge, le coq chante avant le lever du 
soleil.  C’est le moment où les ténèbres se dissipent et la lumière s’impose  : un 
passage qui fait référence à la victoire de la vie sur la mort.

Le coq devient donc l’annonciateur du jour nouveau. Celui du retour du Christ, 
qui mettra fin à toute nuit. Notamment celle de l’affrontement confessionnel, par 
signes ornementaux interposés.                                                      Matthias Wirz



 

Les anges jouent-ils de la harpe ?! 

Bonne question, autant théologique que ... musicologique ! La réponse est peut-
être sous le couvert du centre commercial des Bergières. Quartier populaire, 
mais le lieu n’est pas très folichon : parking et son carrousel automobile, 
beaucoup de béton. Pourtant la VIE s’y manifeste : quelques arbres qui font de la 
résistance, un café-resto sympa, un va-et-vient, une fourmilière de passants de 
tous les âges et à l’état de santé plus ou moins vaillant. Et surtout il y a WALTER 
le HARPISTE, mieux : NOTRE harpiste ! Par temps de canicule ou d’ondées, ses 
guirlandes sonores égaient heureusement l’atmosphère. Dès 2005, il s’est installé 
dans le quartier (chambre au « Presbytère »!). Il venait du Paraguay et il lui 
fallait trouver du travail. (Quelle chance ils ont, ces musiciens, ils jouent pendant 
que les autres travaillent !). On l’a entendu dans les couloirs de la gare CFF, avant 
les embouteillages des pendulaires actuels et leurs encombrements. 

On ne passe pas vers lui sans un échange de sourires, de saluts cordiaux. On 
verse quelque chose dans la corbeille. C’est son salaire mérité. Walter vit 
modestement, il aide même sa famille restée au pays. 
Et surtout, on s’arrête pour un brin de causette : le temps qu’il fait, et même des 
confidences, des soucis, des chagrins... il écoute, comprend, aide, il manifeste sa 
bienveillance. Il a le sens de l’humour : «  Je suis le psy le moins cher du 
quartier ! ».  Sa fille et son fils sont actifs à Lausanne et prennent parfois le relais 
musical. 

Depuis des années, il doit gérer son statut saisonnier : fin septembre, quitter les 
Bergières et sa « clientèle » éplorée de son départ. Il retourne au Paraguay 
retrouver sa famille, ses amis, ses racines. Puis revient le printemps, son retour 
impatiemment attendu! 

Il fréquente parfois les diverses paroisses du quartier, partout sa présence et sa 
conversation sont un vrai bonheur. Il nous remercie chaleureusement: « Vous me 
donnez de l’amour». Oui, mais nous lui en rendons tout autant! Voilà la réponse 
à la question posée au début. 

Merci Walter, si cher à nos coeurs, tu es vraiment l’Ange musicien des Bergières. 

                                                                                                                 Paul et Martine Helfer





Un peu de toi en nous

La méditation

Tous les matins avant de me mettre au travail, je me tourne vers l’intérieur, je 
pourrais dire aussi: méditer.

Mais une heure de paix, ce n’est pas si simple, cela s’apprend. Il faudrait effacer 
de l’intérieur tout le petit fatras humain, toutes les fioritures. Une petite tête 
comme la mienne est toujours bourrée d’inquiétude pour rien du tout. Il y a 
aussi des sentiments et des pensées qui vous élèvent et vous libèrent, mais le 
fatras s’invite partout. C’est au-dessus de soi une vaste plaine, débarrassée des 
broussailles sournoises qui vous bouchent la vue, ce devrait être le but de la 
méditation. Il y a en moi, un puits très profond. Et dans ce puits il y a Dieu. 
Parfois je parviens à l’atteindre, mais le plus souvent des pierres et des gravas 
obstruent ce puits et Dieu est enseveli. Alors il faut le remettre à jour…

Être à l’écoute de soi-même. Se laisser guider non plus par les incitations du 
monde extérieur, mais par une urgence intérieure. Je veux t’aider mon Dieu à ne 
pas t’éteindre en moi. 

Une chose cependant, m’apparaît de plus en plus claire  : ce n’est pas toi qui 
peux nous aider mais nous qui pouvons t’aider. C’est tout ce qu’il nous est 
possible de sauver en notre époque et c’est aussi la seule chose qui compte : » un 
peu de toi en nous mon Dieu. « 

Ne pourrait-on pas apprendre aux gens qu’il est possible de « travailler » à sa vie 
intérieure, à la reconquête de la paix aussi.

Etty Hillesum

E. Hillesum est né à Amsterdam en 1914, Elle est morte à Auschwitz en 1943. 
Elle a écrit son journal et a laissé de nombreux écrits



Dieu entend nos soupirs

Dieu entend nos soupirs, 

Et connait nos silences.

Le silence est le tout de la prière

Et Dieu nous parle.

                            Dans un souffle de silence,

Il nous atteint dans cette part

De solitude intérieure

Qu’aucun être humain ne peut combler.

       
Frère Roger de Taizé

Pour Daniel Corbaz

Lors de la fête de l’Eglise à la cathédrale, l’EERV vient de fêter tes 70 ans de 
ministère. A notre tour nous voulons te féliciter et te dire notre reconnaissance 
pour le temps que tu as donné à notre paroisse entre 1977 et 1990. C’était 
l’époque où la paroisse comptait quatre ministres et tu habitais la cure. Durant 
ton ministère à Saint-Paul - Saint-Matthieu, les réfugiés commençaient à affluer 
dans notre pays et tu as pris fait et cause pour leur intégration chez nous. Après 
ta retraite, tu es devenu un paroissien fidèle, t’intéressant encore au groupe de 
lecture. Merci, cher Daniel, pour tout ce temps passé parmi nous. Nous formons 
tous nos vœux pour toi et pour Marie-Claude. Que Dieu vous accompagne.

  Josette Zumstein



Journal préparé par Martine Helfer et Josette Zumstein

Pour d’autres renseignements, consulter le journal  « Réformés »

Pour soutenir la paroisse IBAN CH79 0900 0000 1000 2308 7

 

La paroisse de Saint-Laurent – les Bergières 
est heureuse de vous inviter à sa 

 

 

Dimanche 1er octobre 2023 
10h église St-Paul 

    Culte pour les familles auquel chacun est 
invité 

Suivi d’un APERITIF et d’un REPAS 

 Prix du repas 17.- fr - gratuit pour les enfants jusqu’à 12 ans


